
PEER学⽣成⻓图谱-15周年�

成⻓图谱研究介绍

县镇中学⽣成⻓图谱研究于2021年7⽉发起，旨在梳理�PEER�的机构教育⽬标，并提出关于学⽣如何发

展的参照模型。成⻓图谱项⽬采⽤深度访谈和焦点⼩组的研究⽅法，从参与�PEER�的各种⾓⾊中获得

他们关于“学⽣该如何发展”的洞⻅。图谱研究项⽬⽬前已访谈�48�⼈次，收集访谈录⾳材料共计�38�

⼩时，形成了�71�条关于学⽣成⻓的具体描述。⽬前，图谱处于与PEER社群的讨论⽣成中。�

持续⽣⻓：PEER为学⽣提供平等的、⾃由的空间。希望学⽣能突破单⼀的

评价标准，勇于不断⾃我挑战，在内⽣动⼒的激发下积极⾏动与反思，保

持旺盛的⽣命⼒。

1. 教育的劳累、甚⾄痛苦让很多学⽣在学习之余只想找⼀些轻松的、不⽤过脑⼦的事情愉悦⾝⼼，这

使得学习失去应有的乐趣和尊严，甚⾄会损伤学⽣在⽇后对教育的看法（⽐如，学⽣很可能会带⼊

他们早期受教育的经历，认为可持续的成⼈教育、继续教育和终⾝学习没有有意义，甚⾄觉得它们

是负担和痛苦，这样的想法可能会导致学⽣错过充实、发展⾃我的契机）。

⸺县镇中学⽣画像研究报告

2. 因为有这些活动的经历拓宽了视野，从⽽它让我在⾯对未知的时候就多了⼀份勇⽓……这种感觉转

移到我的⽣活中，让我觉得像在PEER⾥⼀样能够把⽣活中的其他的事情都做好。�

⸺17SP学员，21SP挚愿者

3. 你⼀定要能够真切地感受到，每⼀个失败的结果的背后，其实也有某些⼈的良苦⽤⼼。（即使失

败）不代表他就是什么都不代表，你需要了解这个结果产⽣的原因是什么，然后去解决那些问题解

决，下⼀次才能做好。

⸺17培训导师，营地导师



4. 对于我来说，当我接受了不完美的⾃⼰之后，我仍然希望⾃⼰变得更加完美，我仍然希望⾃⼰变得

更好，并且已经在为此做出⾏动，我觉得这也是PEER教我的。�

⸺14SP学员，18SP挚愿者，⼀元理事会发起⼈；研究⽣

5. 如果我没有加⼊参加PEER这些活动的话，我能感觉到，我在⾼⼀的时候就能把接下来的⽇⼦望穿

了，我就已经规划好我之后的路线了。就是上⼤学然后⼯作结婚⽣⼦那些的，然后我也想好⾃⼰该

往哪个⽅向发展，但是在进⼊PEER之后，我发现会有更多的可能，不⼀定要按照⾃⼰的（命定

的）路线⾛，随⾛随看也特别好。

⸺21启挚学舍学员，21E计划学员，21WP助教�

6. 我觉得这个焦虑，就我们原本来之前的焦虑会是出⾃于以后⼯作怎么办，然后怎么挣钱，怎么养

家，怎么养活⾃⼰这样⼦。但是到PEER来之后，我会看到⼀些⽐挣钱更让⼈神往的东西，就是精

神上的那种东西。

⸺16WP学员，21E计划导师

朋辈合作：PEER倡导，学⽣在成⻓过程中能与多元的群体建⽴相互尊重、

相互启发朋辈关系，形成平等对话和协作的习惯，从微⼩的⾏动中理解共

同体的价值。

7. 我感觉来了PEER之后的学⽣就会很愿意表达，然后很能把⾃⼰的想法说出来，不管是对还是错，

然后到外⾯去了也会和陌⽣⼈打招呼打交道，这样的会很愿意交流这是最明显的。

⸺21启挚学舍学员，21E计划学员，22WP助教

8. 我觉得我有点是因为我接触PEER⽐较早了，因为我初三的时候接触的。我⼀直发⾃⼼觉得，其实

PEER就是⼀个特别纯粹的地⽅。因为感觉它和外⾯的世界、和社会是有关联的，但是⼜有很⼤区

别的。你看我们可以在这⾥讨论各种奇怪的问题，也不是奇怪，就是，不会被歧视。

⸺18SP学员，21E计划学员

9. 我们苑的⾃主性也很强。我不知道怎么来形容这个词，但是我就想⽤这个词来概括这个含义。我举

个例⼦，⽐如我们在学校有更多时候都是⽼师在讲，学⽣在下⾯听，然后我们来到PEER更多的是

哥哥姐姐和我们⼀起交流这样⼦，我们表达⾃⼰的意愿就更多了，我把它概括成⾃主性，我不知道

准不准确，但是我想表达的是这个意思。

⸺22WP学员

10. 我觉得朋辈教育就是陪伴，就是会陪在你⾝边，会坐在这⼉或者站在这⼉。另外是（没有）屏

障，这不是⼀个很严格的教者与学者有尊卑或者说有等级划分的这样⼀个教学过程，⽽是就是说

我在平等的跟你分享，更多是⼀个分享，并不是⼀个输出的过程……就是我更多是想跟你分享我

的经验，⽽不是说在这⾥跟你说教。�

⸺17SP学员，21SP挚愿者



11. ……很容易让他们明⽩说其实我不是孤独的，我不是⼀个⼈，有很多⼈和我类似。然后每个⼈⼀

开始他在孤岛的⽣存时，⼜会⾃⼰探索很多，⽐如我怎么样去克服我所⾯临的⼀个境况。�当各⾃

把那些境况拿出来互相沟通的时候，他肯定会看到别⼈是怎么⽤他的⽅式去⾯对境况的，其实就

会相互启发。�

⸺16-17实习⽣，18-21全职

12. 其实我在⾼中的时候，⾼中主要可能是因为也会有和PEER，也会有⼀起做社区探索，……我并不

是很愿意去当leader的，但是⼀个⼩组⾥⾯必须要有⼈去打破0，才有接下来的整个社区探索的⼀

个进程。……�然后也就在PEER的义⼯当中，我觉得我可以当好⼀个协作者。��

⸺PEER空间学员，21WP导师，21友毅思助教，20-21义⼯

13. 在PEER⾥⾯，它没有⾮常明确的分⼯，每个⼈都是⼀个全能的⼈，或者是说每个⼈都可以做不⼀

样的东西，然后可能有有重复的，可能有互补的，你可以进⼀步去试探，我们可以⼀步⼀步地

探。交流更深以后，然后就会有⼀个更深的了解，当然有⾮常有意思的，就是感觉是⼀个神奇的

符号的那种感觉，它可以打开⼀些话题。�

⸺16SP学员，20E计划导师

14. 我会⽐较害怕说出五⼀旅⼈的时候，当时是因为其他的志愿者他们都是清华、哥⼤，只有我⼀

师，当时我也会觉得好像我（当导师）也不能够为学⽣们做出⼀些什么，也就是那⼀次⼯作坊之

后，就让我知道我⼀定要去具备⼀项就是专业，就是要有专业领域的能⼒，对让别⼈不能够替代

这种能⼒，其实这个更像，于是你在PEER当中能够去认识⾃⼰。真的是认识⾃⼰，我是谁这种问

题。�

⸺PEER空间学员，21WP导师，21友毅思助教，20-21义⼯

15. 成为⼀名助教之后，我⼜发现了赋能（的⼒量），学⽣他⾃⼰的这种潜能创造⼒也很吸引

我。……当我作为⼀名中学⽣的时候，我更多关注的可能只是我的学业，但是我没有或我⽐较少

关注到⾝边的⼈他们是什么样⼦的。但当我成为名助教的时候，我看到了⼀个中学⽣，整体⽽⾔

是什么样⼦的，所以我后⾯⼜想去成为⼀个挚愿者。�

⸺16SP学员，20SP挚愿者

16. 就刚才提到社区归属也好，社会的⼀种⾏动⼒也好，其实就是⼀种信⼼……我们⼤部分⼈包括成

年⼈其实聊到社会问题，⼀般⼈就会抱怨说没办法……但是⾏动服务学习也好，它恰恰就是说我

有办法……⼀个⼈⼒量太⼩了，但恰恰服务学习建⽴了⼀个⼈有⼒量，但他的⼒量是在连接，我

们有共同的（愿景），所以他会有很强的伙伴意识，我们有共同的问题意识，⼀块做⼀个所谓正

能量的事情……�⽐如说在NGO公益圈他不会这么说（没有办法），因为他本⾝就在做（⾏

动）。……所以参加PEER的学⽣在情感上⾯有这种⾃信、态度、归属，然后他能⼒上、认知上会

更积极。�

⸺21SP、22WP挚愿者；教育⼯作者

17. 在PEER就是感觉⼤家都在共创，都在参与，这种感觉是我以前在学校从来没有过的，以及在参加

学校的活动的时候也都是学校⼀⼿包办，然后告诉你该做什么。�

⸺15SP学，19WP助教、21E计划导师



�

公共精神：PEER倡导，学⽣具备公私边界意识，承担个体责任，共同维护

公共规则；积极关注公共议题，理解个⼈与社会的关系，获得参与公共问

题的讨论、⾏动与倡导的能⼒，从⾝边的社区开始推动社会发展。

18. 权利的意识⾸先就是边界的意识，就是⾃⼰和他⼈的权利……边界就是公跟私的，他会尊重别

⼈，知道这是公共领域的话，在教室⾥边跟⾃⼰家⾥是不⼀样的，然后在外边。就公共发⾔，公

共说理他有这⼀套规则。�

⸺21SP、22WP挚愿者；教育⼯作者

19. 社探去社区也是因为这⾥是我们能看到私⼈的利益和公共利益之间的边界，所以说也有对边界本

⾝的探讨……然后第三个空间⾮常明确的，放在现在的⻆度理解，就是让学⽣可以在学校内去讨

论和空间及时效相关的公共议题。�

⸺PEER全职

20. 我觉得（PEER的学⽣）肯定不是⼀个狭隘的⼈，肯定不只是把⽬光放在⾃⼰⾝上的问题、周边的

⼀亩三分地那种。PEER想要这些学⽣去关注到周边的社区，关注到周边的⼈、居⺠，或者是那些

我们轻易都没办法看到的部分。�

⸺16WP学员，21E计划导师

21. ⾛路的时候收集楼下⼀共有多少家理发店，多少家按摩店，多少家便利店，然后这⾥的什么乱七

⼋糟的，他们⼤概会喜欢⼲些什么，像我们那⼀条街下⾯⼀千⽶就有8个，我就知道这⾥的⼈他们

都是⽐较懒。��

⸺17培训导师，营地导师

22. 你看我们现在18岁，我们通过这⼀次⼩⼩的5天活动，我们就对可持续发展，肯定是有⽐其他的没

有特意去了解过的，或者说⽐90%的同龄⼈都要了解。我们就可能⽐他们更知道这个社会上会存

在哪些问题，我们更应该去做什么。�

⸺18年SP学⽣，21E计划学员

23. 通过从收集数据到整理，再到查资料，再到最后写成演讲稿的过程，他会觉得⾃⼰知道写作⽂是

⼲什么的了，议论⽂到底是要做什么，虽然我也不知道具体对他语⽂作⽂有多少帮助,反正感觉他

思维和说话都更加有条理了。�

⸺18挚愿者，20-21挚⾏者

24. 我觉得在社区探索是我个⼈成⻓最快，还有说就是收获最多的地⽅，因为presentation主要是在

社区探索做的，还有包括去积累⼀些基本的研究的能⼒和技能。��

⸺17SP学员，21SP挚愿者

�



⼈⽂⾃觉：PEER倡导学⽣从⼈本主义出发尊重⾃我与他⼈，理解历史、社

会与教育对⼈的塑造，追问"何以为⼈"的基础问题，诚意正⼼，过有反思

的⽣活（⾃⼰的历史和成⻓经历）。

25. 然后还有我感觉和班上的同学越来越不⼀样，就是你⾃⼰知道⾃⼰想要什么，然后能够为⾃⼰的

爱好或者是什么的付出⾏动，然后世界观也会⼀下⼦打开，不会像他们有些⼈⼀样，整天在这个

年纪，沉浸在那些恋爱分⼿的⽇⼦。来PEER之后，那些⽇⼦都离我⼀去不复返了。�

⸺21启挚学舍学员，21E计划学员，21WP助教�

26. 他所带给我的那种理念，会在潜移默化中影响我，就是PEER的认识⾃⼰，改变世界，这样⼦的⼀

个理念。我会告诉⾃⼰说，你要不断的去思索，⽐如你⾃⼰到底是谁，你想要的东西是什么，或

者是说，你要知道你所处的这个环境（是什么样的）。�

⸺16SP学员，20E计划导师

27. 他们（挚愿者）都是很敢做⾃⼰的⼈，我发现⼤家都很想在这个环境更多地去追求⼀个真实的⾃

我，⽽不是说为了去实现社会上普遍认同的价值上的⾃我实现。�

⸺17SP学员，21SP挚愿者

28. 学⽣⼤多没有时间认识⾃我、探索⾃我，因⽽也缺少理解世界的能⼒。在这件事上，学⽣很少得

到系统的⽀持，⽽是经常会被周遭环境斥责为“想⼀些没有⽤的”。⻓此以往，学⽣们学会了考

试、却学不会⽣活，甚⾄连考试也不曾学会，连⾃嘲为“⼩镇做题家”的资格都没有。这必然会

对学⽣的中⻓期发展产⽣⼗分消极的影响，⽬前学界不乏出⾝不利的农村学⽣在⼤学中感到举步

维艰的研究和讨论：迷茫⽆知，缺乏爱好，不了解⾃⼰，不擅⻓交际……很难说这些不是局限的

县镇教育的烙印。�

⸺县镇中学⽣画像研究报告

29. PEER给他（学⽣）设计了很多样的形式，他⼀⼀都体验过了。如果没有经历的话，他也缺乏那种

校外的知识，会很封闭，就知道学习，这就很多固定的⼀些概念（死板的、没有乐趣的体验）。

对他未来有很⼤的影响，包括对⼈的、对世界的，甚⾄说⼤⼀点，对社会的看法。�

⸺21SP、22WP挚愿者；教育⼯作者

30. 学校进度是根据快班的情况来制定的，就不会来看普通班的（学习情况），从这⾥我就会发现原

来那么多⼈是不被看⻅的，我觉得这就是不公平。�就是明明⼤家都交同样的学费，但是他们就不

能够有⼀个模式给到普通班的学⽣。��

⸺PEER空间学员，21WP导师，21友毅思助教，20-21义⼯

31. 我是没有资格代表所有的县镇学⽣。⾸先我从⼩到⼤是⼀个教育利益既得者。其实我并没有说⾃

⼰受过很⼤的挫折，我的成绩也⼀直是ok的，所以我⼀直觉得读⼤学是⼀件理所当然的事情。但

当我以志愿者的⾝份回去的时候，我看到了很多⼈，他们甚⾄连⾼中都读不了……然后我感觉到

学⽣的委屈，我才慢慢意识到这件事情，它其实是⾮常严重的⼀个存在。⸺16SP学员，20SP挚

愿者



32. 但是作为乡镇中学的学⽣，如果说没有PEER的话，我因为没有办法，因为教育资源分布不均衡，

我只能够坐在教室⾥⾯天天刷题。我觉得县镇中学的最优解是能够把学⽣送出这座⼭。但天天刷

题给我觉得带来的影响是我对社区完全不了解。�

⸺17SP学员，21SP挚愿者

33. 每个⼈知识背景不⼀样，对我来讲是有了⼀种对于系统性知识和去学习知识的意识。这件事情对

以前的我来讲是⼀件极其不重要的事情，可能跟别⼈打⼀架把他打到服这件事情都⽐这个事情更

感兴趣。……就是能够感受到知识发光的感觉，⽽且在PEER其实很多⼈实际上都有过类似的感

觉。这个东西对于我个⼈来讲确实是触动挺⼤的，会让我觉得，我不是说知识是有⽤的，只能说

是能让我感受到知识是有魅⼒的。�

⸺17培训导师，营地导师

在地意识：PEER倡导，学⽣了解本地⽣活、⽂化与社会发展的脉络，理解

地⽅的特有⽣态，积极梳理个⼈⾝份与地⽅的关系，保持和家乡的连接。

34. 电影院都没有怎么办？我们就什么都不做了吗？就沉迷于⼿机和抖⾳？我觉得不，我们可以去探

索⾃⼰家乡⽂化的底蕴。我觉得这也是⼀种拓展⾃我的⽅式，并不是说我⼀定要在⼤城市。我没

有办法，客观条件限制了我，但是我觉得社区探索可以打开他们的这⼀扇窗，告诉他们说后续我

们并不能够像在⼤城市⼀样享受那么丰富的资源，但是我们可以⾃⼰动⼿，我们可以去挖掘我们

⾝边的资源，我们⼀样可以在这块沃⼟⾥，尽量利⽤这块⼟地的资源，让我们⾃⼰成⻓的更好。�

⸺17SP学员，21SP挚愿者

35. 他关注世界是从⼀个很⼩的⻆度，就是从关注他⾃⼰周边，或者从⼩待的环境还是……我的猜想

以后可能会对⾃⼰的家乡会多⼀点情感的纪念。�

⸺15SP学员，19WP助教，21E计划导师

36. 有⼀些同学对江华的意⻅⾮常⼤，然后不管怎么样也要出去。但也有同学们会说⾃⼰出去很多年

学本事，最终还是要回到江华的，因为⽗⺟在这⼉，然后⼤家会想要去孝敬⽗⺟，就是回报⽗⺟

为⾃⼰的付出等等。这个也是个主流感觉，和前期江华的是这两种声⾳都是主流，我不觉得哪⼀

个会胜过哪⼀个，就我听到的故事的数量⽽⾔。�

⸺18DSS挚愿者，20-21挚⾏者

�


